

Ces mêmes recensements permettent année après année de voir grandir son aîné Balthazar, indiqué « d'une taille basse et robuste » en 1779. A dire vrai, il était dans les normes de ses contemporains, mesurant environ 1,60m selon un document de 1795 qui dresse un véritable portrait-robot de l'homme dans la force de l'âge : « taille cinq pieds, visage rond, bouche ordinaire, menton rond, yeux roux, sourcils et cheveux châtons »²¹... A partir de 1784, ce Balthazar embrasse une carrière religieuse pour laquelle son père lui constitue en mai 1786 comme patrimoine clérical une rente à vie de 100 livres par an garantie par des terres sises aux quartiers du Logeron et des Clots²². Le cheminement est tout à fait classique : séminariste à Glandève (1785), clerc tonsuré (1786), diacre (1788), prêtre à Entrevaux (1789), secondaire à Entraunes (1790). Il apparaît enfin comme curé de Roquestéron au début mai 1792²³. Mais, pour bien peu de temps !

Car la décennie qui s'ouvre, celle de l'annexion à la France révolutionnaire, vient bouleverser ce cursus tranquille puisqu'on retrouve Balthazar porté sur la liste des émigrés du district de Puget-Théniers le 23 floréal de l'an II (12 mai 1794)²⁴. C'est qu'après avoir refusé de prêter le serment de fidélité, il se trouve menacé par les lois de déchristianisation. En réalité, il n'a pas quitté le « territoire de la république » mais s'est réfugié auprès des siens, « obligé pour la sûreté de sa personne de se cacher dans un hameau... dans la maison du citoyen Louis Félix Liautaud [son cadet] » et une fois la Terreur passée, demande, certificats de résidence des autorités locales à l'appui, sa radiation de la liste des émigrés qu'il obtient le 26 ventôse an V (16 mars 1797) selon certaines sources²⁵, seulement le 21 fructidor an IX (7 septembre 1801) pour d'autres²⁶. Avant même cette régularisation, il a repris quelques fonctions de prêtre desservant (« procuré » dit-il) à Entraunes où il remplace le titulaire avec l'accord de l'évêque –alors en exil- de Glandève²⁷.



Alexandre Guieu, prêtre français d'Allos émigré, franchissant le Pas du Lausson dans l'hiver 1792.

Dessin de Jean Toche inspiré d'un fait réel
(*Leu Lantwenn*, n° 7, 1980, p. 2-3).

²¹ A.H.D.N., Fonds Ghiraldì, carton 8 N (prêtres émigrés).

²² ADAM, 03E 004/217, p. 185 (notaire César Payeny).

²³ VEISSE Bernard, *La vie communale à Roquestéron au XVIII^e siècle (1741-1792)*, Nice, 1977, p. 185sq.

²⁴ ADAM, 01Q 0211.

²⁵ Archives Nationales, F7 3521, n° 28073. Copie aux A.H.D.N., Fonds Ghiraldì, carton 8 N (prêtres émigrés).

²⁶ ADAM, 01Q 0211.

²⁷ A.H.D.N., paroisse d'Entraunes, registre des mariages [1796-1797].